



Año **XVI** - Número **823** | **06** de **MARZO** de **2024**

# NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | [WWW.CHAMPAGNAT.ORG](http://WWW.CHAMPAGNAT.ORG)



## Del nuevo La Valla al nuevo Hermitage

La reunión del Consejo General con los superiores de las Unidades Administrativas comenzó el pasado lunes en la casa madre del Instituto, en Francia. También han sido invitados a los Secretariados y a algunos departamentos de la Administración general. Este es el quinto encuentro con los Provinciales que organiza el Consejo general desde su elección en 2017. Es una iniciativa que pretende cuidar a los líderes, trabajando en equipo. En este año, el Consejo general vio el en-

cuentro como una oportunidad para reflexionar sobre el camino recorrido desde La Valla 200 (XXII Capítulo general, en 2017) hasta el Hermitage 200 (XXIII Capítulo general, en 2025). En vista de ello, el título que se ha dado al encuentro es “La solidez de la roca: del nuevo La Valla al nuevo Hermitage”. La próxima semana dedicaremos un número especial de Noticias maristas a este encuentro. [Todas las informaciones están en la página web del instituto.](#)

## LEVÁNTATE, OPINA & PARTICIPA EL DOCUMENTO SE LANZARÁ EL 20 DE MARZO

El próximo 20 de marzo tendrá lugar el lanzamiento online de “Levántate, Opina & Participa: Guía para la participación de niños y jóvenes en la misión marista”. Esta guía tiene como objetivo empoderar a los niños y jóvenes dentro de la misión marista y la comunidad en todo el mundo. Únete al Instituto el 20 de marzo de 2024, a las 9:00 am ([youtube](#)) o a las 4:00 pm ([youtube](#)) (hora de Roma) para este evento especial. El lanzamiento contará con la presencia del Hno. Ernesto Sánchez Barba, Superior General, y del H. Luis Carlos Gutiérrez Blanco, Vicario General.

### ¿Cómo se ha elaborado el documento?

Esta iniciativa, liderada por el Secretariado de Educación y Evangelización del Instituto y avalada por la

Comisión Internacional de Misión Marista, comenzó a principios de 2019 con el objetivo de elaborar una guía



**March 20**  
**20 de marzo**  
**20 mars**  
**20 de março**



centrada en la implicación de los niños y jóvenes dentro de nuestras obras educativas maristas. El objetivo era impregnar esta guía con la esencia del carisma marista y hacerla accesible a todos los entornos educativos maristas que atienden a niños y jóvenes.

Tras la fase inicial de redacción, el proyecto avanzó a una fase de consulta. En octubre de 2019, se presentó a los representantes de cada Unidad Administrativa del Instituto un borrador de la guía, animándoles a contribuir con sus perspectivas, experiencias, voces y reflexiones para su perfeccionamiento.

**Exploración de temas a través de la consulta en línea**

En la búsqueda de explorar diversos temas, se adoptó un proceso de consulta en línea, que comenzó en la primera mitad de 2020 y se extendió hasta los primeros meses de 2021 debido a la pandemia de Covid-19. Este enfoque innovador atendió a las diversas necesidades y preferencias de los jóvenes participantes empleando una rica gama de herramientas como encuestas, entrevistas, actividades creativas como dibujos y sociodramas, así como medios interactivos como música, vídeos y narración de cuentos. Las preguntas adaptadas a su edad y etapa de desarrollo garantizaron una participación significativa.

Simultáneamente, los educadores maristas contribuyeron al diálogo mediante debates en grupo, entrevistas y

encuestas, ajustando sus aportaciones al ámbito temático de la guía inicial. Sus puntos de vista, recogidos a través de este proceso de colaboración, señalaron áreas de ajuste, refuerzo y expansión dentro del documento.

A principios de 2021, los frutos de estas consultas se hicieron evidentes, con la llegada de comentarios procedentes de diversas Unidades Administrativas. Casi 10.000 niños y jóvenes, junto con más de 400 profesionales de la educación, prestaron su voz, enriqueciendo el documento con sus diversas perspectivas y experiencias.

Tras las videoconferencias con los enlaces del proyecto de cada provincia/unidad administrativa en febrero de 2021, se realizaron esfuerzos para perfeccionar y reforzar las estrategias de aplicación, abordar los retos y las propuestas, y recomendar medidas de seguimiento. Posteriormente, consultores externos revisaron las aportaciones recibidas, dando lugar a la redacción de la versión final del documento.

**¿De qué trata este documento?**

El documento sirve de respuesta a los mandatos señalados en los últimos Capítulos Generales y Asambleas Internacionales de Misión Marista. Se hace eco de la llamada del XXI Capítulo general (2009) a “convertirnos en expertos y defensores de los derechos de los niños y jóvenes en los foros públicos”, y del XXII Capítulo gene-

ral (2017) a “abrir los ojos de nuestros corazones y escuchar su clamor; promoverlos, protegerlos y defenderlos y empoderarlos como agentes de transformación”.

Además, este documento se alinea con las recomendaciones de la I y II Asambleas Internacionales de Misión Marista (MIMA I y II), que nos instaban a “ampliar las oportunidades de los niños y jóvenes maristas para participar en la toma de decisiones, fortalecer su liderazgo y animarles a actuar”, y a “ser reconocidos como profetas con voz para la defensa de sus derechos en los foros políticos y sociales.”

El documento pretende vigorizar nuestro compromiso colectivo de garantizar, promover, proteger y defender los derechos de los niños y jóvenes, situando en el centro de nuestra práctica educativa y pastoral su derecho a expresar “libremente su opinión en todos los asuntos que les afecten y a que se tenga debidamente en cuenta” (Art. 12, Convención sobre los Derechos del Niño). En consecuencia, se convierte en una de nuestras prioridades apostólicas más urgentes.

El documento proporciona recursos informativos y formativos a las personas que comienzan su andadura en la defensa de los derechos de los niños y los jóvenes, capacitándolas como agentes de cambio. Sobre todo, busca inspirar y fortalecer prácticas que promuevan la participación de niños y jóvenes en diversos contextos de la misión marista.

El Instituto Marista espera que este esfuerzo sirva como

**LANZAMIENTO ONLINE**

**20 DE MARZO**

Le invitamos a unirse a nosotros el **20 de marzo** de 2024, a las **9:00 am.** ó a las **4:00 pm.** (hora de Roma), para este acontecimiento especial.

**LEVÁNTATE, OPINA & PARTICIPA**

**Guía sobre el derecho a la participación infantil y juvenil en la misión marista**

**LINKS YOUTUBE**

**9:00 (Hora de Roma)**  
<https://youtube.com/live/19c2NNz1P1c>

**16:00 (Hora de Roma)**  
<https://youtube.com/live/ctZPh7P8JCI>

El lanzamiento contará con la participación del **H. Ernesto Sánchez**, Superior General, el **H. Luis C. Gutiérrez**, Vicario General, y el **H. Ben Consigli**, consejero General.

**Marists of Change**

fuerza de esperanza y entusiasmo para desarrollar mejores formas de apoyar a los niños y jóvenes como individuos con derechos.

Este nuevo documento, a partir del 20 de marzo, estará disponible tanto en línea como en formato impreso.

## MALAWI, ÁFRICA AUSTRAL LA COMUNIDAD LAVALLA200> PROMUEVE LA PROTECCIÓN DE NIÑOS

La comunidad Lavalla200> de Malawi organizó un taller esencial centrado en la protección de la infancia. Reconociendo la importancia de garantizar un entorno seguro para los jóvenes de Malawi, el Hermano Emmanuel Mwanalirenji-Gunduloni, Provincial de África Austral, junto con el Hermano Fortune Chakasara, llevaron a cabo esta iniciativa. El objetivo del taller era proporcionar a los participantes los conocimientos y habilidades esenciales para trabajar eficazmente con adultos y niños vulnerables, fomentando un ambiente seguro para la enseñanza y

el aprendizaje, en particular en la Escuela Abierta de Likuni. El taller destacó la importancia de la protección de la infancia en el contexto del trabajo misionero entre los jóvenes de Malawi.

Dado que las poblaciones vulnerables son especialmente susceptibles de sufrir diversas formas de explotación y abuso, era fundamental ofrecer una formación completa a los miembros de la comunidad implicados en el ámbito educativo. Al mejorar su comprensión de los principios y prácticas de pro-

tección de la infancia, el taller pretendía capacitar a los participantes para crear espacios seguros en los que los niños y adultos vulnerables pudieran desarrollarse y crecer sin temor a sufrir daños o explotación.

Los participantes profundizaron en los aspectos fundamentales del trabajo con adultos vulnerables, comprendiendo las motivaciones que impulsan su participación, las metodologías empleadas y los objetivos perseguidos (por qué, cómo y qué). Esta exploración introspectiva proporcionó un marco para un compromiso fundamentado y determinado con las poblaciones vulnerables.

Además, un aspecto crucial de la protección de la infancia consiste en establecer límites y reconocer los signos de abuso sexual. Mediante debates y sesiones educativas integrales, se proporcionó a los participantes los conocimientos y herramientas necesarias para establecer y mantener los límites adecuados, así como para identificar y responder eficazmente a los casos de abuso sexual.

También se debatió cómo “Responder a la llamada de Dios a través del ministerio con niños y adultos vulnerables”. Este tema explicaba la dimensión espiritual del compromiso con los estudiantes vulnerables, haciendo hincapié en la sagrada vocación de servir y proteger a los miembros más marginados y vulnerables de la sociedad. Al alinear sus acciones

con el propósito divino, se animó a los participantes a abordar su trabajo con un sentido de reverencia, compasión y humildad. Abordar las ideas culturales erróneas en torno a la infancia también fue primordial para redefinir las percepciones y actitudes hacia los niños dentro de la comunidad. Al cuestionar nociones preconcebidas y estereotipos, los participantes adquirieron un mayor aprecio por las diversas manifestaciones de la infancia y por la dignidad y los derechos inherentes a todos los niños.

El taller sobre protección de la infancia organizado por la comunidad Lavalla200> Malawi representó un paso importante para garantizar el bienestar y la protección integral de los niños y adultos vulnerables en Malawi. Al proporcionar a los participantes los conocimientos, las capacidades y la sensibilización necesaria, el taller sentó las bases para la creación de entornos seguros y enriquecedores en los que las personas puedan desarrollarse y prosperar. De cara al futuro, es imprescindible seguir dando prioridad a la protección de la infancia y fomentando una cultura de responsabilidad y compasión en la comunidad. Mediante un compromiso sostenido y la acción colectiva, la comunidad de Lavalla200 Malawi puede servir de faro de esperanza y capacitación para las generaciones futuras, incorporando los principios de justicia, dignidad y amor para todos.

\_\_\_\_\_  
H. Frederic Nadji Ngarsandje Top of Form

La comunidad LaValla200> de Malawi está formada por dos hermanos (Frédéric Nadji Ngarsandje, de Chad, y Dièudonné Byenda, de Ruanda) y dos laicas maristas (Maggie Virginia Gundo, de Malawi, y Maria Liezel Igoy, de Filipinas).



## mundo marista

COLOMBIA: CURSO DE FORMACIÓN PARA ANIMADORES DEL MOVIMIENTO REMAR EN ARMENIA



ECUADOR: ASAMBLEA NACIONAL DE LIDERES DE VIDA Y MISIÓN MARISTA



SIRIA: CURSO DE FORMACIÓN EN INTELIGENCIA ARTIFICIAL DE LOS MARISTAS AZULES



COMPOSTELA: ENCUENTRO VIDA MARISTA EN SALAMANCA



AUSTRALIA: TALLER DE COORDINADORES DE INMERSIONES PARA ESCUELAS Y MINISTERIOS



BRASIL CENTRO-SUL: CAPELA DA COMUNIDADE MARISTA DE SÃO JOSÉ DOS PINHAIS

## CANADÁ

# JÓVENES PARTICIPAN EN UN ENCUENTRO DE ANIMACIÓN PASTORAL

**D**el 23 al 25 de febrero, jóvenes de 3º, 4º y 5º de la École Secondaire Marcellin Champagnat de Saint-Jean-sur-Richelieu, Canadá, participaron en un encuentro de animación pastoral llamado "Le Gier".

El objetivo del encuentro fue de permitir a los participantes volver a su interior, como hacía Marcelino cuando se sentaba en la ventana de su habitación a rezar mientras escuchaba el murmullo del río Gier.

Durante el encuentro, los participantes experimentaron distintas formas de entrar en sí mismos para redescubrir o destapar su fuente interior y superar así los límites que se interponen en su camino y les impiden avanzar.



**NORANDINA**

El pasado 26 de febrero, el proyecto "Corazón Sin Fronteras" en Bogotá, recibió la visita del Cardenal Luis José Rueda Aparicio. El Sr. Cardenal fue recibido por los hermanos maristas Leonardo Yepes, Libardo Garzón, Juan Pablo Marín y Andrés Martínez; el Coordinador de Solidaridad Colombia, Eduardo Obando y la Psicóloga Diana Olaya, líder de la obra social.

**REGIÓN EUROPA**

El Equipo Erasmus Plus Marista de la Región Europa se reunió, en febrero, en la Casa Marista de Nimega, Países Bajos, con el propósito de construir una propuesta para la creación de una red oficial marista de internacionalización, intercambio, movilidad y formación del profesorado. La iniciativa busca fortalecer la vitalidad de la red y la misión marista en Europa, pero también en Argelia, Líbano y Siria.

**AMÉRICA CENTRAL**

Este año el Colegio Liceo Salvadoreño, en El Salvador, celebra los 100 años de la presencia Marista. El 11 de febrero, la celebración de la Eucaristía de agradecimiento marcó el inicio de una serie de eventos y actividades que conmemorarán este centenario.

**COMPOSTELA**

Los administradores de las obras educativas de la zona española de la Provincia marista Compostela se reunieron a fines de febrero en Valladolid para avanzar juntos en la gestión de nuestros colegios, seguimiento del trabajo diario y planificación de futuro.

**AMÉRICA CENTRAL  
VIII ASSEMBLEA PROVINCIAL**

Los Hermanos y Laicos Maristas de la Provincia de América Central celebraron su VIII Asamblea Provincial, del 22 al 25 de febrero, en la ciudad de Guatemala. La asamblea tuvo como objetivos promover un espacio de reflexión por medio de diálogos abiertos y la escucha entre todos los Maristas de Champagnat; y conmemorar todos los logros obtenidos a lo largo de estos 100 años de presencia Marista en América Central.

La VIII Asamblea Provincial giró en torno a cinco temas fundamentales que abordaron aspectos esenciales para el crecimiento y la vitalidad de la Provincia:

- Obras y presencias realmente evangelizadoras.
- Transmisión y crecimiento del carisma marista desde los laicos.
- Economía y gestión, con miras a garantizar la sostenibilidad y eficacia de las obras y presencias Maristas en la región.
- Perfil del Hermano en el futuro.
- Opción por los pobres.

Al agradecer y celebrar los 100 años

de presencia Marista en América Central, se recordó la importancia del trabajo conjunto y el compromiso compartido en la misión de Champagnat. Asimismo, se dedicó un tiempo a la reflexión sobre la transmisión y el crecimiento del carisma Marista desde la perspectiva de los laicos. Se reconoció el papel vital que desempeñan los laicos en la misión de Champagnat, y se exploraron formas para fortalecer su participación y compromiso en la vida y la obra Marista.

La VIII Asamblea Provincial de América Central fue un evento significativo que reafirmó el compromiso de los Maristas en su misión y valores. A través del diálogo, la reflexión y la colaboración, los participantes se embarcaron en un viaje de autoexploración y renovación espiritual. Con una mirada hacia el futuro, la Provincia Marista en América Central está lista para seguir adelante con determinación y entusiasmo, comprometida con la promoción del bien común y la justicia social en la región. La Asamblea concluyó el 25 febrero con una eucaristía de cierre.



OTRAS VOCES MARISTAS 43 Y 44

# DON Y COMPROMISO / UN LIDERAZGO PROFÉTICO



Continúa la publicación de “Otras Voces Maristas”, mensajes inspirados en el libro “Voces Maristas”, relacionados con el desarrollo del liderazgo servicial y profético en la misión Marista.

Otras Voces Maristas 43 ha sido escrito por el H. Guillermo Antón, educador y animador de la Pastoral colegial en Venezuela, de la Provincia Norandina, quien aborda el tema “Don y compromiso: servir” (PDF y video). El mensaje hace referencia al capítulo 1 de Voces Maristas (Introducción al liderazgo servicial y profético: Llamada y propósito),

escrito por los hermanos Ben Consigli y Luis Carlos Gutiérrez.

Otras Voces Maristas 44 ha sido escrito por Sylvia Pérez y Ricardo Miño, misioneros maristas, responsables de pastoral y evangelización en Bolivia, de la Provincia Santa María de los Andes, quienes tratan el tema “Un liderazgo profético en el mundo de hoy” (PDF y video). El mensaje hace referencia al capítulo 11 de Voces Maristas (El liderazgo, una apuesta prioritaria por las personas: Crecer juntos, acompañarnos, empoderarnos), escrito por los hermanos Gabriel Villa-Real y Pere Ferré.

120 maristas de diferentes partes del mundo, incluyendo hermanos, laicos y laicas, compartirán sus valiosas perspectivas sobre el liderazgo, según sus propias experiencias. Cada uno de ellos aportará una visión única y reflexionará sobre aspectos específicos del liderazgo servicial y profético.

### Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)



Website  
YouTube  
Facebook  
Twitter  
Instagram

<http://www.champagnat.org>  
 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>  
 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>  
 [https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)  
 <https://www.instagram.com/fms.champagnat/>